
Quel plaisir, quel immense plaisir d’être réunis ensemble en cet fin 
d’après-midi pour nous souhaiter une belle année à l’aube de 2023.
C’est pour moi une première cérémonie de vœux en présentiel en 
tant que maire et vous pouvez vous imaginer mon émotion et ma 
joie d’être devant vous ce soir. 
L’objectif d’une cérémonie de vœux, 
c’est de faire un point sur l’année passée 
et tracer des perspectives pour l’année 
future. C’est surtout un moment privilé-
gié à partager avec tous les habitants 
de notre belle commune. C’est une 
belle et conviviale occasion de se 
souhaiter le meilleur pour 2023, de se 
retrouver avec toutes les forces vives 
de notre village avec ses 25 associa-
tions et ses plus de 90 entreprises.

 2022 fût dense, stressante  
et enthousiasmante. 

Dense car il a fallu repartir socialement 
et économiquement après deux années 
d’une pandémie qui nous a bousculés 
et affaiblis. Dense car notre pays a 
connu deux élections majeures avec les 
présidentielles et une nouvelle assemblée. 
Stressante car la guerre s’est invitée sur 
notre continent, guerre qui a réveillé les 
vieux démons d’une Europe qui croyait 
que la paix était un acquis solide et 
indéfectible. Stressante car nous avons 
subi et nous subissons encore une inflation 
inédite qui rend la vie de beaucoup de 

nos concitoyens et de nos entreprises 
difficile et incertaine. Stressante car nous 
avons constaté que le réchauffement 
climatique n’est pas une lubie, mais une 
réalité concrète que nous avons vécue, 
notamment avec une sécheresse longue 
et éprouvante. N’en déplaise à certains, ce 
que nous vivons actuellement avait été 
prévu par les scientifiques depuis la fin du 
siècle dernier. Sur ce sujet, l’heure est à la 
prise de responsabilité et à la mobilisation 
de toutes et tous.

 2022 fût également  
enthousiasmante car la vie sociale  

a repris dans nos villes, nos villages  
et nos quartiers. 

Pour Verlinghem, tout a été réactivé et 
revivifié. Depuis 2019, beaucoup d’évé- 
nements étaient en sommeil. Le défi 
était de taille pour faire renaître le 
Jogging des Fraises et les fêtes d’écoles, 
notamment la Fête des Fraises. Je tenais 
à réitérer mes félicitations à tous les 
bénévoles qui ont permis de relever ce 
défi et leur donne rendez-vous en 2023 
pour des éditions toujours aussi réussies.

En 2022, le carnaval des enfants, la 
braderie du 1er Mai, la fête des mères, le 
voyage des aînés, les journées du 
patrimoine, ont également fait leur 
retour, comme tous les moments 
conviviaux organisés notamment par 
nos associations. Tous ces événements, 
petits ou grands, participent à un certain 
Art de Vivre à la Verlinghemmoise, art 
de vivre construit autour du plaisir de se 
retrouver, de partager, d’échanger. 

Chères Verlinghemmoises, Chers Verlinghemmois, Chers élus 
de la République qui nous faites l’honneur de votre présence 
aujourd’hui à nos côtés.

Tous 
nos œux
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 SENSIBILISER LES ÉCOLIERS  
À  L'ÉCOLOGIE ET AU CIVISME
Vous le savez, les enfants tiennent une 
place essentielle dans la vie de notre 
village. Nous avons l’immense chance 
d’avoir deux écoles primaires à Verlin-
ghem, l’école Gutenberg et l’école 
Sainte-Marie. C’est près de 400 enfants 
qui sont scolarisés dans notre commune. 
Nous avons depuis le début du mandat 
et particulièrement en 2022 été attentifs 
à répondre à plusieurs objectifs.
Tout d’abord sensibiliser les enfants à 
leur environnement immédiat par le 
biais des repas village conçus avec la 
production de nos agriculteurs locaux et 
organisés grâce au Syndicat Agricole et 
Dupont Restauration. Ces repas sont 
couplés à des visites d’exploitations de 
Verlinghem ou encore dernièrement à 
une animation autour de l’exposition 
"Circuits courts et gastronomie locale de 
la région" dans la salle du Tournebride. 

 Une volonté également de 
sensibiliser les enfants à la transition 

écologique et énergétique, 
notamment avec la Fresque du Climat 

pour les classes de CM2. 

Arrêtons-nous quelques instants, si 
vous le voulez bien, sur cette animation. 
La Fresque du Climat est un atelier 
d’intelligence collective ludique qui 
permet d’appréhender le fonctionne-
ment du climat, comment tout est lié et 
pourquoi il est essentiel d’agir pour 
tempérer les conséquences du dérè- 
glement climatique. 

Nous, élus et membres du CCAS, 
avons eu la chance de vivre cette 
expérience positive et mobilisatrice. 
Nous continuerons à le proposer aux 
classes de CM2 mais nous voulons 
aller plus loin. En 2023, nous le 
proposerons aux responsables d’asso-
ciations et aux dirigeants d’entreprises 
de Verlinghem car il nous semble 
essentiel de mobiliser le plus grand 
nombre face à ce défi. 
Le passeport du civisme pour les classes 
de CM1 et CM2, mis en place en 2021, 
connaît un vrai succès et je me réjouis 

de l’engagement de nos enfants. Nous 
avons pu constater notamment leur 
présence plus importante lors des 
événements mémoriels. Je me souviens 
avec joie de notre dernier 11 novembre, 
recueilli et chaleureux, réunissant toutes 
les générations de notre village.

Comme nous parlons d’engagement, 
je tiens à saluer nos jeunes conseillers 
du Conseil Municipal des Jeunes. 
Merci à Thalie, Gloria, Diane, Romy, 
Éléonore, Arthur et Constant pour vos 
idées et votre engagement. Vous avez 
été très actifs dans la réussite du 
dernier marché solidaire de Noël et je 
sais que vous nous réservez de belles 
surprises pour 2023.

 UN RESTAURANT SCOLAIRE 
QUALITATIF
L’amélioration de la pause méridienne 
est une volonté affichée depuis le 
début de notre mandat. Pour informa-
tion, notre restaurant scolaire accueille 
en moyenne 270 enfants par midi avec 
des pics à plus de 300 repas. Nous 
mettons un accent particulier à la 
formation de nos agents avec, par 
exemple, des formations BAFA et des 
formations à la bienveillance. Notre 
marché de restauration scolaire a été 
renouvelé début septembre avec Dupont 
Restauration. 
Au-delà des améliorations concrètes 
des repas (50% de produits de qualité 
durable, dont 20% de bio, plus de 

produits régionaux, pâtisseries faites 
maison, réduction drastique des 
additifs de synthèse…), je veux saluer 
les deux ateliers de co-construction 
réunissant des parents et les directeurs 
de nos deux écoles, ateliers qui ont 
abouti à de nombreuses avancées 
pour améliorer les repas et qui ont jeté 
les bases du cahier des charges pour 
l’appel d’offres. Je constate également 
que les commissions "cantine" se 
déroulent dans un climat positif et 
constructif avec des enfants, des 
parents, des élus et des représentants 
de notre prestataire, dont la respon-
sable de l’équipe cantine. 

 FINANCEMENT DU BAFA  
POUR LES JEUNES
À Verlinghem, nous avons des enfants 
mais nous avons aussi des adolescents ! 
Nous avons mis en place en 2021 la 
participation financière de la commune 
à la formation BAFA de nos jeunes. 
Déjà 6 jeunes verlinghemmois ont pu 
en bénéficier. Cette participation sera 
bien entendu reconduite en 2023. 
Pour la première fois en 2022 dans le 
cadre de nos centres de loisirs, nos 
ados à partir de 11 ans ont pu partici-
per à deux semaines de stage sportif, 
une en juillet et une en août. En 2023, il 
en sera de même car les retours furent 
excellents.

 AMÉNAGEMENT DU BOIS :  
UN PROJET CO-CONSTRUIT

•  Nicolas MASSON  
pour la pose  
d’une signalétique  
de valorisation  
de nos monuments

•  Geneviève  
VANDENBUSSCHE 
pour l’installation  
d’un banc aux mares 
de l’Orée du Bois

•  Nathalie DEVERNAY- 
HERVAS pour la 
plantation d’arbres 
fruitiers

BUDGET PARTICIPATIF : LES PROJETS RETENUS



Je parlais de co-construction à l’instant. 
S’il y a bien un sujet qui nous a tous 
réunis en 2021 et 2022, c’est l’aména-
gement du bois de Verlinghem, 
propriété de la Métropole Européenne 
de Lille. Je vous sais toutes et tous très 
attachés à ce projet car il est un des 
éléments essentiels de notre patrimoine. 
Je me rappelle les balades et les 
ateliers où vous avez participé nombreux, 
très nombreux. Ces séquences ont été 
essentielles dans la conception du 
projet qui a été validé en décembre 
par le comité de pilotage à la MEL, 
auquel participent vos élus.

 Le bois restera un espace  
de nature, protégé dans ses zones  
les plus sensibles, mais néanmoins 

ouvert à la promenade et à la 
découverte de sa biodiversité.   

Nous rentrons désormais dans la phase 
de mise en place de ce projet pour la 
MEL et le début des travaux est prévu 
fin 2023. Il y a un an, j’avais été trop 
optimiste sur la date de début de ces 
aménagements car je n’avais pas 
intégré un élément essentiel : les 
travaux importants ne peuvent pas 
avoir lieu entre mars et octobre sous 
peine de déranger la vie animale et 
végétale de ce site merveilleux. Nous 
vous proposerons une réunion de 
présentation du projet au printemps. 
Je vous l’ai certainement déjà dit : 
l’aménagement de ce bois est une 
immense chance pour Verlinghem. 

Je pense à Antoine Leblanc qui a cédé 
ce bois à la MEL en 2019 et qui a donc 
rendu possible ce projet. Je salue ce 
soir sa mémoire, lui qui nous a quittés il 
y a un peu plus d’un an. Je remercie la 
MEL, dont je salue les vice-présidents 
présents ici ce soir. La MEL est un 
partenaire essentiel de la vie d’une 
commune comme la nôtre. Tous les 
élus de Verlinghem, notamment les 
commissions animées par Benoit 
Bourel, Premier adjoint en charge de la 
transition énergétique, écologique et 
citoyenne et par Philippe Buisine, 
adjoint au patrimoine, cadre de vie et 
travaux, ont travaillé en 2022 sur les 
grands dossiers d’aménagement du 
territoire (plan de mobilité, plan pluri- 
annuel voirie et vélos, futur plan local 

d’urbanisme) en adoptant des 
positions pragmatiques pour répondre 
aux enjeux des Verlinghemmois. La 
MEL nous aide et nous aidera techni-
quement et financièrement dans nos 
projets. 
Avant d’évoquer les autres projets de 
l’année à venir, permettez-moi un petit 
retour en arrière avec cette très belle 
soirée du 16 septembre 2022, soirée 
où nous avons fêté la fin des travaux de 
notre église. Tous les acteurs qui 
avaient contribué à la rénovation de 
notre église étaient là : donateurs 
privés et institutionnels, Fondation du 
Patrimoine, élus du département et de 
la commune, entreprises, paroisse... 
Ce fût une soirée joyeuse, musicale et 
instructive. Désormais, notre église a un 
couvert fiable, de qualité et une sacristie 
rénovée.

Alors, quels sont nos projets d’aména-
gement en 2023 ?
Dans 10 jours vont commencer les 
travaux électriques pour la salle du 
Tournebride avec un changement de 
tout l’éclairage pour du LED et une 
mise aux normes de toute l’installation, 
avec à la clé une économie d’énergie 
concrète. La salle sera indisponible 
jusqu’à fin mai. 

 TRAVAUX DE LA SALLE DE 
SPORT : UN OBJECTIF MULTIPLE
Pour les travaux de la salle des sports, 
nous avons choisi en décembre notre 
maître d’œuvre, la société Plato 
Architecture à Marquette. Le premier 
semestre sera consacré à l’écriture du 
projet précis et aux appels d’offres. 
Nous pouvons tabler sur un démarrage 
des travaux en fin d’année et un budget 
global entre 1,3 et 1,6 million d’euros. 
Les vestiaires, les sanitaires et les 
entrées seront rénovés et adaptés 
pour garantir le confort de tous et 
l’accessibilité des personnes à mobilité 
réduite. La rénovation énergétique 
tiendra une place centrale dans ce 
projet avec des interventions sur l’éclai-
rage et le chauffage pour toute la salle. 
Concernant le chauffage, un choix sera 
fait dans l’année pour passer (ou non) 
d’une chaudière centrale au gaz à une 
chaudière biomasse. 

 Sans parler de l’éventuel intérêt 
financier, ce passage permettrait  

de réduire de 70 à 80% les émissions 
de CO2 de la principale source 

d’émissions de la commune.   

Pour rappel, nous avons la chance à 
Verlinghem d’avoir un mini réseau de 
chaleur partant d’une chaufferie centrale 
qui alimente la mairie, l’école Gutenberg, 
le Centre Communal d’Animation avec 
le restaurant scolaire, l’église et bien 
sûr la salle de sports. 

 COMPLEXE MULTISPORTS :  
UN PROJET QUI A ÉVOLUÉ
Il y a un an, j’évoquais avec vous le 
projet du complexe multisports chemin 
de la Tuilerie, qui aurait réuni le tennis 
et le judo. Ce projet a évolué. Nous 
devons répondre à deux attentes 
concrètes. 
L’une pour notre club de tennis, à 
savoir disposer d’un toit qui ne fuit pas 
et de vestiaires plus grands. L’autre 
pour notre club de judo qui doit enfin 
disposer d’un véritable tatami et de 
vestiaires qui, actuellement, n’existent 
pas. Nous avons fait le choix de valori-
ser et d’optimiser le complexe du 
tennis à son emplacement actuel et de 
travailler à une salle de judo dans les 
bâtiments actuels du Centre Communal 
d’Animation. Cette réflexion s’est faite 
avec les clubs concernés. Nous les 
avons écoutés et nous avons intégré 
que la durée d’indisponibilité devait 
être la plus réduite possible pour ne 
pas trop impacter la vie du club. 

 Les solutions de mise en œuvre 
sur lesquelles nous allons travailler  
en 2023 répondront aux besoins  

et aux usages des pratiquants,  
seront pragmatiques financièrement 

et se finaliseront en concertation  
avec les deux clubs. 

D’autres projets, plus modestes mais 
tout aussi importants verront le jour en 
2023. Sur le plan de la transition éner- 
gétique et écologique, après la fin du 
relamping LED de toute l’école 
Gutenberg, la poursuite de la rénova-
tion de l’éclairage public et la mise en 



place d’un plan de sobriété renforcé 
dans les bâtiments municipaux en 
2022, le tri sélectif sera mis en place en 
2023 dans tous les bâtiments avec un 
objectif de réduction des déchets. 
Je parlais au début de mon interven-
tion des forces vives de Verlinghem. 
Parmi elles, nos 25 associations sont 
centrales dans la vie du village. Les 
animer repose sur l’action de bénévoles 
qui prennent parfois des responsabili-
tés de président, trésorier, secrétaire. 
C’est engageant, difficile mais enthou-
siasmant. Je voudrais ce soir que vous 
les applaudissiez pour leur action, 
pour leur temps et pour leur passion.

 UNE VIE ÉCONOMIQUE 
INNOVANTE
Un village, ce sont également des 
personnes qui créent et travaillent. À 
Verlinghem, depuis le début de notre 
mandat, nous les valorisons et nous les 
animons. Après le Guide des Entreprises 
en 2021, guide qui sera réédité en 2023, 
Elsa Blanquart, Conseillère municipale 
déléguée à la vie économique et 
agricole, et toute sa commission ont 
organisé la Garden Party des Entreprises 
qui s’est déroulée au Château Blanc. 

Merci à Olivier Sinic et à son épouse 
pour leur accueil et merci pour cette 
soirée qui fût encore une occasion 
pour nos entreprises de se rencontrer 
et de se découvrir. 8 entreprises se 
sont créées cette année à Verlinghem. 
Nos 98 entreprises, je vous demande 
également de les applaudir car elles 
contribuent aussi pleinement à l’image 
et la vie quotidienne de notre village.

 MERCI AUX ÉQUIPES  
DE LA VILLE !
Depuis bientôt 3 ans, nous, élus du 
Conseil municipal de Verlinghem, nous 
travaillons tous ensemble au service 
de notre communauté, de notre 
village. Sachez que nous ne travaillons 
pas seuls et que tous les jours, nous 
sommes accompagnés et aidés par les 
services de la commune. Beaucoup de 
projets donnent lieu à des coopéra-
tions fructueuses entre les élus et les 
agents municipaux, techniques comme 
administratifs, qui sont toutes et tous 
fortement engagés, force de proposi-
tion et dévoués à la qualité des services 
aux habitants et à l'embellissement de 
la commune. Je voudrais ce soir que 
vous applaudissiez tous les agents 
municipaux avec à leur tête Philippe 
Gosselin, Directeur Général des Services, 
pour leur action et pour leur profes-
sionnalisme. 

Avant de poursuivre cette cérémonie 
de vœux, je voudrais partager avec 
vous mes souhaits pour 2023. 
Pour notre monde, je veux souhaiter la 
paix. En parlant de paix, je pense à nos 
frères et sœurs ukrainiens qui se 
battent pour leur liberté depuis bientôt 
un an avec un courage qui force le 
respect. Paix en Ukraine mais aussi paix 
en Iran pour les femmes iraniennes qui 
ont choisi de se battre en refusant les 
diktats de dirigeants religieux. Ukraine, 
guerre d’un autre temps, Iran, régime 
d’une autre époque.  

Pour mon pays, je souhaite la concorde. 
Je constate année après année, mois 
après mois, jour après jour, que 
beaucoup de nos compatriotes se 
recroquevillent sans vouloir comprendre 
l’autre, sans s’ouvrir à l’autre. La concorde, 
cette paix qui résulte de la bonne 
entente, cette union des volontés, je 
souhaite que nous y travaillions tous.

 Pour Verlinghem, je souhaite  
que notre village soit toujours  
à l’image de sa devise "Cœur  

et Nature", le cœur de ses habitants 
et leur Art de Vivre à la Verlinghem-

moise, et cette belle nature  
omniprésente qui est précieuse. 

Permettez-moi également de souhaiter 
à mes 18 conseillers municipaux et à 
tous les membres du CCAS de Verlin-
ghem une très belle année 2023. Je 
nous souhaite de continuer à travailler 
dans la joie, le sérieux et la détermina-
tion pour l’intérêt général de notre 
belle commune et de ses habitants. 
Enfin, à chacun et chacune d’entre vous, 
je souhaite une année 2023 où vous 
pourrez apprécier chaque moment soit 
parce qu’il est agréable, soit parce qu’il 
vous fait avancer sur votre chemin de vie. 
Et avec vous toutes et tous, pour lancer 
sous les meilleurs hospices 2023, je 
souhaite partager ces mots de Simone 
Veil : "Nous sommes responsables de 
ce qui nous unira demain".
Belle année, belle soirée,
Vive Verlinghem, vive la République et 
vive la France.

Thierry BONTE 
Maire, Conseiller Métropolitain

Vœux à revoir sur :  
•  : fb.watch/iarmQiszf5
•  : youtu.be/7HNHF3dKKcQ

1   Sarah  
BOULOGNE

2   Angélique 
GOEMINNE

3   Isabelle  
DESREUMAUX       

LES LAURÉATS DU CONCOURS DES FENÊTRES 
DÉCORÉES DE NOËL


